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玉渊杂谭
杨 雪

故宫最近换了一批新制汉白玉栏杆，

惹得很多文物爱好者不满。乍看新闻标题

时，误以为是把原有古栏杆全部换成新的，

吓了一跳；细看后才发现，其实是换掉了上

世纪八九十年代为保护文物而增设的金属

栏杆。还好，事儿不大。

这是一个画蛇添足的故事。汉白玉栏

杆有利于阻止游客触摸文物之说显然站不

住脚，对于这个问题，其实加密金属栏杆、

加大围栏距离就可以轻松解决，工程量小、

成本低廉。至于说用雕栏玉砌与周围建筑

更协调，仔细想想，更是一个伪命题：新栏

杆那么白，做工也显粗糙，别管远看近看，

难看是一定的；假设真有人看不出怪异觉

得协调，那么他就很可能被误导，特别是小

朋友，这显然又不利于科普。

况且，用金属栏杆本来就是世界通

行的做法。游历欧洲的教堂、城堡、皇宫

时，无论是作隔离文物还是导览游客之

用，见到的都是金属栏杆，从未感觉有碍

观瞻。相反，金属线条的好处在于简洁、

对比度强，完全不会喧宾夺主而抢了文

物和古建筑的风头。当然，国际惯例完

全可以被更好的方法更新，但故宫的创

意显然不靠谱。

搞这么一出幺蛾子，故宫这次有点阴

沟里翻船。这几年，故宫的表现可圈可点，

得到公认，在文物保护、开放和文创开发上

都做了很多有益尝试，可谓文保界逆袭的

典范。不知道是不是俗话讲的“做多错多”

效应作怪，正是急于做的工作太多，才难免

一时脑热欠考虑。与上项目用经费的用意

比起来，我更愿意相信这是低级错误。

从故宫回应质疑的说明来看，也不算

太糟糕——“石材栏杆与文物不接触，与地

面不生根，可随时安装，随时拆除”。这样

的话，新栏杆应该不大会对古建筑产生什

么挥之不去的影响——如果新栏杆是嵌入

的，说不定会困扰几百年后的考古学家，然

后有一天终于想明白，一拍大腿：栏杆是古

人用来隔离低素质游客的！

建筑在历朝历代使用中难免会根据

需要加盖一些东西，流传下来已非最初

面貌，这也是历史。但对于保护起来、不

作使用的古建筑来说，加装仿制品就是

灾难。例如，嘉峪关关城内被修补一新，

云冈石窟旁仿古建筑林立，都比故宫里

的新栏杆恶劣得多。

不必苛责故宫新栏杆

读

“我从哪里来？我到哪里去？”这几乎是人

类永恒的困扰。

当美国“激光干涉引力波天文台（LIGO）”

科学家近日宣布，他们第三次探测到 30 亿光

年前，由双黑洞合并事件产生的引力波时，朝

胜顿悟，“从哪里来，到哪里去”的问题似乎并

不重要了。因为，在这个宇宙里，什么都不会

丢失。大到 30亿光年前两个太阳转化的能量

以引力波形式释放，小到中微子震荡的发现。

千万不要痴想什么“一了百了”的侥幸，就

算是人死了，一辈子举止言谈的账都烂不了。

况且还有互联网、大数据。不论电脑还是

手机，一键击出，一字飞去，一言成句，一句成

文……那字那句那文就是你的见证。有时候

想想不妥，想撤都不可能。此刻的不妥，也是

思维过程的一个真实存在。

以前有句话，“一字入公门，九牛拖不出”，

说的是上呈官衙的文书和诉状，每一个字都是

无法更改的。学新闻时，老师也常常叮嘱，要

对稿件的每一个字负责，因为今天的新闻是在

记录明天的历史。

果然，几十年的新闻生涯，手中的笔在不

经意中，记录了历史演变，有的美好、有的丑

陋、有的前行、有的倒退……当过几十年记者

的同仁，如果把自己发表的文字从头到尾地看

一遍，有些文字由不得你不惭愧脸红……

一本正经地胡说八道，满腔激情地指鹿为

马，通宵达旦的文字垃圾，自欺欺人地助纣为

虐……甚至不以为耻反倒自鸣得意。

原来，新闻对历史的记录，常常“偏以今是

论昨非”！

元曲《桃花扇》里唱道：“俺曾见金陵玉殿

莺啼晓，秦淮水榭花开早，谁知道容易冰消！

眼看他起朱楼，眼看他宴宾客，眼看他楼塌

了！这青苔碧瓦堆，俺曾睡风流觉，将五十年

兴亡看饱。”

短短五十年而已，竟似看了一场戏。朝胜

也在金陵秦淮工作生活过，想想犹如昨日，屈

指算算居然也快三十年了。这三十年台上台

下的兴衰，也算看了个“半饱”……

如果过的是粉墨衣冠的日子，“你方唱罢

我登场”，忙忙慌慌、真真假假、磕磕绊绊、云云

雨雨，那日子过得不像个日子。

可是，更多的凡人，几十年、一辈子，甚至

几代人都在浸淫琢磨一种手艺。或者说，靠一

种手艺立身几十年，养家一辈子，传承几代

人。那岁月才叫岁月！

自打电脑成了书写工具，用笔写字的越来越

少了，用毛笔写字的更是凤毛麟角了。物以稀为

贵，于是拿毛笔写字就不叫写字而叫“书法”了。

朝胜有幸幼时学过大字描红，当编辑时编

稿还是用毛笔，所以对当下的书法，总有一种

手艺的感觉。

一回和朋友欢宴，酒酣之际几位书法家展

纸运笔，醉里泼墨。一位颇有功力的老书法家，

写成一字点下最后一个“点”时，借酒感慨：“没

有下功夫点过万点，如何能够点出今日之点！”

仅仅是一个“点”就要练习万次以上，您说

不是手艺是什么？

书圣王羲之认为：“一点失所，若美人之病

一目”。唐代书论家孙过庭曰：“一点之内，殊

衄挫于毫芒。”一个“点”成，尚且如此艰难，那

一字一篇之功蕴含了千年手艺造化，人生百年

能够写出像模像样的一笔一划，当为大功了。

三百六十行，行行出状元。古人讲的三百

六十行，大体是指手艺。制造业从金银铜铁到针

织刺绣，建筑业从楼台亭阁到瓦灶绳床，饮食业

从钟鸣鼎食到发酵腌制，木匠业从雕梁画栋到榫

卯结构，娱乐业从戏曲杂耍到说学逗唱……

每一行的状元，都是千百年的匠心独运刻

苦传承。多少手艺浸透了多少家族的骨气志

气灵气运气，直至今日凝成了一个民族的骄

傲——“工匠精神”。

这种精神，必将沛然于天地寰宇之间，也

是永远丢不掉的。

存
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一键击出，一字飞去，一言成句，一句成文……
在这个宇宙里，什么都不会丢失。

生命是什么？这是个充满了哲学味道问

题。物理与生物之间、分子与生命之间、生

命与环境之间，这些复杂关系保持微妙的平

衡，构成了如此丰富如此美好的世界。对

此，生物学家进行科学探索，发现生命的基

础运作机制，这有助于我们破解人类最久远

的困惑。日本青山学院分子生物学教授福冈

伸一的 《生物与非生物之间》，促使我们跟科

学家一起沉思“生命是什么”。

“生物与非生物之间”本身就是科学史上

的一个重大问题。

人们曾认为，无机物和有机物之间有森

严壁垒，但生物化学的发展让科学家发现，

界限其实是模糊的。通过化学手段，我们可

以人工合成具有生物活性的物质，比如中国

非常有名的牛胰岛素的合成。

但有些界限依然森严。比如生命是如何

起源的，至今我们还没有接近的答案，科学

家们也从来没有凭空制造出生命。作者在大

学里的第一堂生物课，老师问：“我们能在一

瞬间判断出眼前的东西是生物还是非生物，

那么判断的标准是什么呢？生命到底是什

么？”问题的答案依然是科学地平线上不可企

及的远景目标。

薛定谔曾在 《生命是什么》 中预言，尽

管生命活动受到基础物理定律的约束，但由

于结构不同，大量原子分子组成的生物有不

同于物理学的规律，生命存在的条件和方式

决定了很多生物学规律是无法被归结简化为

物理学基本定律的。事实上，构造变化和复

杂程度每增加一步，其中起作用的规律可能

都是有差异的。

正是对其中规律性认识的逐渐深入，在

物理、化学等学科的介入之下，古老的博物

学逐渐升级为生物学，生物学逐渐分化为分

子生物学、发育生物学、演化生物学等各个

分支，它们各有各的研究方向，又相互交叉

渗透。

自从沃森和克拉克揭示了 DNA双螺旋结

构，分子生物学成了主流，正如福冈所说：

“生命的钥匙就在其中”。DNA可以由四种碱

基 A、T、C、G 表示，三个碱基组合对应一

种氨基酸。在消化系统中，我们吃进去的食

物被分解成小分子，组装成氨基酸，它们进

入细胞之后，DNA机器又负责把氨基酸联合

组装为蛋白质。

福 冈 曾 经 在 哈 佛 大 学 医 学 院 做 研 究 ，

研究对象是 GP2 基因，这种基因对应的蛋

白质对动物细胞膜有重要意义。研究的方

式是从小鼠的基因中敲除 GP2 基因，也就

是培育不带有 GP2 基因的小鼠，理论上来

说，这样的小鼠胰脏细胞膜会出现严重异

常，带来严重的糖尿病。福冈所在的研究

组花费了巨额资金，成功培育了 GP2 敲除

小 鼠，核算下来每只小鼠花费高达 4 万元，

但是意外出现了——小鼠的生命活动完全健

康，它们的胰脏细胞也没有丝毫异常！

这次实验失败了吗？并非如此，在科学

实验中出现“零”结果同样具有重要意义，

甚至这样“意外”的结果更能说明深层次的

问题。福冈由此发现，我们需要修正生命本

质的概念。

生命不止是具有自我复制功能的机器，

它更是动态平衡的过程。在 DNA 中存在大

量“沉睡基因”，它们曾经被称为无用基因

（在人类基因组中比例高达 98.5%）。但生命

成长过程中，从受精卵开始的发育过程，每

一步都是动态平衡的，这意味着生命体带有

强大的自我修复功能。当生物学家们敲除某

个基因之后，有些基因的功能无可替代，会

影响生命体的健康甚至生存；而 GP2这样的

基因虽然被敲除了，但发育过程的路线图也

因此被改变，可能某些具有替代作用的“沉

睡基因”被唤醒，从而修复了 GP2 基因对应

的功能。

福冈把生命体视为不可逆的时间洪流中

的折纸作品，一旦被折叠起来，就无法拆

开。我们虽然理解了生命现象中的许多重要

问题，但恐怕还有更多问题是未解之谜，甚

至连问题本身也尚未发现，这一切都证明了

一件事——人类不可能像操纵机器那样操纵

生命。对于致力破解生命奥秘的人类来说，

研究才刚刚开始。

生命是动态平衡的过程

摄手作

字里行间
孙正凡

王国维先生逝世已经 90 年了。今天

我们在照片上看到的王国维，大都身形干

枯、神情落寞、闷闷不乐，用他自己的话说

“体素羸弱，性复忧郁”。依我想来，王国维

在世时，心中定是有不少烦恼的。他为人

老实。鲁迅说他老实得像火腿，鲁迅又说

过老实是没用的别名。不消说，王国维是

个极有智慧、看事极远的人。然而，老实人

拥有智慧，并非幸事。有菩萨心肠无霹雳

手段的人，结果往往是苦了自己。他的自

沉，就与此有关。

不过，我想，王国维最大的烦恼还是来

自内心分裂。近代学者中，王国维大概是

与“难题”最有缘的学者之一，我以为他最

耐琢磨的一个难题，是其青年时提出的可

爱与可信的问题。当时，他正痴迷于哲学，

在一篇文章中，他写道：“哲学上之说，大都

可爱者不可信，可信者不可爱。余知真理，

余又爱其谬误。伟大之形而上学，高严之

伦理学，与纯粹之美学，此吾人所酷嗜也。

然求其可信者，则宁在知识上之实证论，伦

理学上之快乐论，与美学上之经验论。”

发现这一点，让 30 岁的王国维很不

爽，“知其可信而不能爱，觉其可爱而不能

信，此近二三年中最大之烦闷”。这里的

“可信”，大概是指能为经验证明之物；而

“可爱”，则是心向往之，却无法证实也无法

证伪的东西。与此可形成对应的是王国维

的自我鉴定：“余之性质，欲为哲学家则感

情苦多，而知力苦寡；欲为诗人，则又苦感

情寡而理性多。诗歌乎？哲学乎？他日以

何者终吾身，所不敢知，抑在二者之间乎？”

犹疑的语言，流露出的也是困惑与迷茫。

其实，“可爱”与“可信”的问题岂止存在

于哲学，分明是天下思想学说之任督二脉。

有志于操练思想的人，必打通此二者，方有

大成。许多开宗立派的思想家于此闭关苦

参，几乎耗尽了一生心力。就说马克思吧。

按照他的好基友恩格斯的总结，老马这辈子

就干了两件事，一件是发现了剩余价值，揭

开了资本家剥削工人的秘密；另一件是创立

唯物史观，回答了人类社会从哪里来，到哪

里去的问题。两件事说到底只是一件事，就

是揭示出那个“可爱”的共产主义社会是“可

信”的，有一条现实的道路可以抵达。那些

历史悠久，取得世界影响的大宗教，向世人

描绘“可爱”的彼岸世界之时，也总不会忘记

给出一张至少貌似“可信”的船票。不过，谁

也不能保证拿着这张船票就能顺利登船，甚

至无法确指船在何处。

再看科学领域，是最讲究实证的，但一

切“可信”的实证手段也都指向“可爱”之

境。我们平时说某种理论或学说很“科

学”，多半也是指它为“可爱”赋予了一个

“可信”的说法。而科学之不断进展，也正

在以新的“可信”方式帮助人们寻求更“可

爱”之境。

如何让可爱者可信，或如何让可信者

可爱，这是一个永恒的难题，没有一劳永逸

的解决方案。但是，无解有时候是任意解

的代名词，人文世界的魅力就在于不确定

性，这才能打开思想和艺术萌芽、开花的空

间。被此类看似无解的问题所困扰的灵

魂，则是无比高贵的。那些庸庸碌碌、斤斤

计较于蝇头小利之人，眼里看的，心里想

的，无非真金白银这样的“可信”之事，稍远

一点的地方，就懒得去费神、去张望，至于

梦想什么的，在他们看来不过是些虚无缥

缈的异想天开、迂阔迂腐的空头讲章，更是

不屑一顾的了。

王国维的身边并不乏这两类人。而他

的自沉，正是对他身边这两类人最后的鄙

视。1927 年 6 月 2 日的早上，王国维从家

中走出，来到他供职的国学研究院，写好遗

嘱，收入衣袋。向事务员借了五块钱。步

行到校门外。雇了一辆人力车，前往颐和

园。购票入园。来到排云殿西侧的鱼藻

轩，跳入水中。一切是那么从容平静、不慌

不忙，似乎只是去赴一个早就订好的约

会。他的死以及赴死的平静，成了他留给

世人的最后一道难题，诱导人们在猜解中

证悟世间的真谛。

青年王国维之烦恼
桂下漫笔

胡一峰

从本月起，支付宝在上海、杭州、苏

州、宁波、合肥五城市率先开通了“信用

借书”服务，用户信用积分达到 600以上，

就可以从当地城市的公共图书馆免押金

借书，负责送书和还书的，是神通广大、

无所不能的快递公司。

这件事听上去挺浪漫，不禁让人想到

求学时代通过在书中夹纸条交友的故

事。在移动互联网时代，阅读纸书、谈论

纸书，本身就仿佛被加持了浪漫的光环，

支付宝的“信用借书”，等于给这光环又添

加了花边，多少都会让人有点动心。事实

上有不少先行动的网友，通过“信用借书”

拿到书后，就迫不及待地拍了照发在朋友

圈上，当然，书是配角，主角仍然是晒书的

网友，以及他们对读书生活的某种想象。

笔者认为，“信用借书”在早期的新

鲜感，可以满足一些用户的好奇心，但从

长远来看，并不具备可持续性，在用户广

度和深度方面，也无法实现令人满意的

成绩。现在这个时代，已经没法重复“书

非借不能读也”的过去，在各大网络书店

隔三差五的促销下，所有读者心仪的新

书，很多都能在打折之后还能以“满 200

免 100”的便宜价格收归囊中，但凡是爱

读点书的人，家里书柜的存书，恐怕每周

读一本的话，一辈子都读不完。

年龄大一些的读者，对纸书阅读还

有习惯性的依赖，而对于年轻读者来说，

他们早已习惯了电子阅读，手捧 Kindle

等电子阅读器，就像坐拥一座可藏书数

十万册的个人图书馆，一次下载，终生免

费阅读，很难想象他们会费心劳神地借

阅纸书，要填申请，要选书，要收快递，还

书时还要请快递上门……就互联网体验

来讲，“信用借书”对于懒惰的网民来说，

程式还是太复杂了些。

如何提升国民阅读率，让大众阅读逐

渐再热起来，这些年从政府到民间，无不

为这个话题操碎了心。今年好歹收获了

一个不错的结果，4月份一项大数据统计

显示，中国网民“每天或每周都读书”的人

数比例高达 70%。从国民阅读率连续六

年下降，到 70%的网民“每天或每周都读

书”，这个变化差异，显然不是来自于纸

书，而是来自于电子阅读的快速扩张。

在笔者看来，通过互联网平台来推

广纸书阅读，无法收到理想效果，这是互

联网特质决定的，鉴于目前电子阅读的

发展状况，以及网民社交需求分析，“信

用借书”很容易就可以被认定为一个“伪

命题”，不过是互联网企业做的一项低成

本品牌推广。

起码在未来一二十年，纸书阅读和

电子阅读将会并存。那么互联网时代纸

书怎么读才有味道？笔者认为，首当其

冲的，是要拒绝各种读书活动的炒作。

读书需要静心，想要认真地读完一本纸

书，关闭互联网接入设施，踏踏实实、安

安静静地读几十页书，是现代人让纸书

阅读回归本位的一种“保守”坚持。

互联网时代，读书要读经典。在各

种出版信息铺天盖地、图书品种五花八

门的时候，选书成为一件麻烦事，而对于

网民来说，选择一些经过时间考验的经

典作品，无疑是绕过烂书的一条捷径。

人类出版史上留名的经典著作，从人文

历史到文学名著，留给了读者以足够巨

大的挑选余地，有时间读纸书的话，不妨

从这些经典开始读起，无论在愉悦性还

是实用性方面，都要超过那些花哨的商

业文学书籍。

当然，想把阅读当成一种消遣，读一些

处在畅销书排行榜上的商业文学作品也无

可厚非。但就算是享受一本网络文学作

品，也有必要带点纸书阅读的仪式感——

书桌前，阳台上，沙发上，关闭门窗，手机静

音，权当互联网不存在，安安静静读片刻书

之后，你会发现内心微妙的变化，这样的读

书方式，才是真正的阅读。

互联网时代，读书有必要带点仪式感

随想录
韩浩月

（本栏目图片均由手机拍摄）

无论时代如何变迁，文字载体如

何更迭，专注阅读的人们，仍然享受坐

拥书城的静谧时光，守护着书的过去、

现在与将来。

本报记者 孙韵孜摄


